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四川出台《“天府粮仓·千园建设”行动方案》

到2025年建成国家和省、市级现代农业园区超千个

9月26日，眉山市东坡区永丰村太和
镇举办“永丰片区聚力全面乡村振兴暨
集体经济新业态推介会”。会上，永丰集
体经济公司CEO邓凯首次亮相，向社会
发布了永丰村集体经济发展战略蓝图——
永丰“丰巢”计划。据了解，由村集体公
司聘任CEO在眉山市尚属首次，同时，邓
凯也是“0底薪”出任永丰村CEO。

作为眉山市一家员工规模过百人的
互联网企业董事长，毕业于四川大学锦
江学院、现年36岁的邓凯身兼眉山市青
年企业家商会秘书长、四川省青联委员、
眉山市政协委员、东坡区政协常委、东坡
区新的社会阶层人士联谊会会长等多个
社会职务。他为什么会选择“0底薪”到
永丰村跨行投身乡村振兴？他将如何带
领“网红”永丰走向“长红”？9月27日，在
永丰村集体经济发展中心“丰收里”办公
室，邓凯接受了华西都市报、封面新闻记
者的专访。

有丰富的创业经历
经笔试和多轮面试当选村CEO

记者：听说邓总有丰富的创业经历，
还曾被评为“眉山市创业明星”？

邓凯：爱折腾！我大学期间就开始
创业，后来代理饿了么、京东到家、橙心
优选等在眉山的本地生活平台。我一直
从事互联网本地生活相关的各类生态业
务，也在运营自己研发的互联网平台。

记者：是什么机缘让你参选乡村
CEO的呢？

邓凯：今年3月永丰村发布了一则面
向全国招聘乡村CEO的公告。正巧那时
候我牵头在永丰村打造全区统战工作实
践创新基地，在接触中，有领导提议，问
我是否考虑也来参选永丰村的CEO。后
来经过深思熟虑，我接受了邀请。

记者：参选CEO的过程是怎样的呢？
邓凯：经过了非常正规的笔试和多轮

面试环节。听说当时报名的优秀候选人
非常多，我们一起进行了由区委组织部、
镇党委、村两委组织的集中笔试和面试。
经营公司这么多年我面试过很多人，被面
试还是第一次，是一次很特别的体验。

后来，我又多次与永丰集体经济发
展相关人员就未来永丰村乡村振兴之路
怎么走进行探讨，最终大家同频共振，达
成合作意向。

永丰村CEO“0底薪”
打造爆款让永丰为眉山“涨粉”

记者：你自己的企业也很成功，那什

么样的薪资才能吸引你来当CEO呢？
邓凯：我是0底薪CEO。只有通过我

的运营，让永丰村集体公司收入及利润
达到一定指标后，我可以得到一部分效
益分成，并不高。其实我在永丰村CEO
岗位上的预估收入，比我自己公司的高
管年收入可能还低些。

记者：那竞聘的原因是什么？
邓凯：2022年6月8日，习近平总书记

来到永丰村高标准水稻种植基地考察
调研时强调，成都平原自古有“天府之
国”的美称，要严守耕地红线，保护好这
片产粮宝地，把粮食生产抓紧抓牢，在新
时代打造更高水平的“天府粮仓”。在过
去一年，永丰村接待来自全国的参观者
30余万人次，瞬间从一个默默无闻的种
粮村变为“网红村”，这样的机遇放眼眉山
市，也是前所未有的。做互联网的都懂，
一个“爆款”永丰能带动的不仅仅是永丰，
运营得当能让整个眉山“涨粉”。所以，我
觉得在这个过程中，我应该能出一份力、
做一些事。

培养本土人才
做大永丰村集体经济版图

记者：本次推介会上发布的“丰巢”
计划有些什么内容？

邓凯：“丰巢”计划是永丰村集体经
济发展的路径规划，主要是通过“人、产
品、业态、资源”四个方面整合，为做优

“东坡永丰”品牌，做大集体经济版图，构
建永丰发展“丰巢”。

记者：永丰村集体经济公司员工大

部分是本村村民吗？待遇怎样？
邓凯：是的，目前，永丰集体经济公

司18名员工中12人为永丰村民，其中4人
是返乡大学生，另外6人是在管理、运营、
财务、教学等方面有丰富经验的“新农
人”代表。人才振兴是乡村振兴的基
础。永丰村的集体经济发展也是把乡村
人力资源开发放在首要位置，培养本土
人才，引导城市人才下乡，推动专业人才
服务乡村，为永丰村乡村振兴和集体经
济壮大提供有力的人才支撑。这是我们

“丰巢”计划的首位“丰雁”计划。
村民在村集体公司工作的工资没办

法和城里打工比，但在村上工作，生活成
本低，村民参与村集体公司运营也有参
与感和荣誉感。“新农人”的引入，让有特
殊技能的人才参与农村社会化服务，也
是培育提高村民能力，让村民参与农村
社会化服务，加强基层治理的一个措施。

推出更多“永丰”爆款
开发扩大永丰的“朋友圈”

记者：“永丰大米”在去年成为爆款，
你上任后有什么新动作？

邓凯：去年永丰只有一款产品，就是
大家比较熟悉的99.9元5公斤的“永丰大
米”礼盒装，卖得非常好。大米是一直会
坚持卖下去的，而且我们的目标是按市
场规律来运营，让“永丰大米”成为大家
愿意在超市货架上选择的品牌，让“永丰
大米”越卖越好。今年推出了分享装和
精品礼盒装，未来将推出更多品类的永
丰大米。

其他三个新产品“永丰醴奶油鲜米
露”“手工水豆豉”和“纯边油米花糖”都
是团队通过精挑细选，与合作伙伴联合
出品的产品，丰富“可体验、可消费、可带
走”的永丰。

记者：你和团队在永丰村主要工作
方向是什么？

邓凯：我理解的是两个方面：“守好
资源、用好资源”“扩大资源、留下资
源”。首先，目前永丰村承接着非常多的
资源，我作为CEO的责任就是用好这些
资源，使之成为永丰集体经济发展的“原
始积累”。广交朋友与永丰村深度绑定，
互利互惠，成为未来永丰发展的基石。
我和团队的主要工作方向就是不断开发
扩大永丰的“朋友圈”，为永丰发展注入
活水。另外，永丰土地大部分为基本农
田，发展二产空间有限，所以我们规划以
永丰片区作为发展的整体，同时采用飞
地模式合作，比如与威兰特食品进行米
类饮品的研发和出品，把研学的空间延
伸到金光村、四维村等永丰周边区域。

为新目标全力以赴
让永丰村从“网红”变“长红”

记者：今年永丰村集体经济目标是
什么？

邓凯：今年集体经济的目标是实现产
值100万元。不过，领导提出新目标，让
永丰村村集体公司中，实现一个规模以上
企业。这个目标比较高，全力以赴吧。

记者：你当永丰村CEO最大的收获
和遇到最大的困难是什么？

邓凯：做乡村CEO和自己开公司完
全不一样，最大的收获是对以前不熟悉的
农业及相关的行业有了很深的了解。同
时，以前公司虽然也有两三百名员工，但
是在村上工作接触到很多村民，他们对你
从不认识的防备到熟悉后像家人般亲切，
让我觉得这个工作能真正帮到他们。

最大的困难还是时间问题，如果永
丰村是循序渐进地发展，一定更好。但
是，爆款流量带来机遇让我们不能慢慢
来，所以集体经济公司运营四个月来，每
天都和打仗一样。同时还有许多没有做
好、没有做到的，需要继续完善。

记者：下一步还有什么规划和目标？
邓凯：下一步我们将持续探索村集

体经济发展新思路、新模式，通过多渠道
发展村集体经济，让永丰村从“网红”变

“长红”！
华西都市报-封面新闻记者 李庆王越欣

摄影报道

华西都市报讯（四川日报全媒体记
者 阚莹莹)省委农村工作领导小组办公
室、农业农村厅近日印发《“天府粮仓·千
园建设”行动方案》。

《方案》分阶段提出目标任务：到
2025年，全省建成国家和省、市级现代农
业园区1000个以上，实现有条件的涉农
县省级以上园区全覆盖，示范带动建设
县级园区1000个。全省市级以上园区农
产品加工业产值与农业总产值比值达
2.5:1，农业综合总产值达5000亿元以
上。园区内农民人均可支配收入高于全
省农民人均可支配收入30%以上（其中
粮食类园区10%以上）。到2027年，建成
国家和省、市级现代农业园区1200个以
上，示范带动建设县级园区1200个，实现

有条件的涉农乡镇县级以上园区全覆
盖。全省现代农业园区布局更加优化，
主导产业全链条升级，一二三产业深度
融合，质量效益显著提升，联农带农和辐
射带动作用全方位凸显。

《方案》明确，加快形成全省现代农业
园区建设“一张图”“一盘棋”。重点是围
绕三个区域进行布局，具体为：围绕推动
成渝现代高效特色农业带协同发展，在沿
线、沿江、沿界规划布局一批园区。围绕
成都平原区、盆地丘陵区、盆周山区、攀西
地区和川西北高原区等“五区”重点产业，
新建一批粮油等重要农产品稳产保供园
区，提升一批经作等特色产业高质高效园
区，改造一批生猪等畜禽水产养殖生态健
康园区，实现园区量的合理增长和质的有

效提升。围绕优势特色产业集群整体布
局，高水平建设一批粮食、经作、畜牧、水
产类园区，串点成线、连线成带、集带成
面，推动产业集聚发展。

《方案》明确7项重点任务：推进种养
基地提升，建设稳产保供功能区；推进加
工提级扩能，建设转化增值引领区；推进
农业品牌重塑，建设质量强农引导区；推
进生产方式转型，建设绿色发展先导区；
推进技术装备升级，建设科技成果展示
区；推进农业功能拓展，建设融合发展样
板区；推进联农带农益农，建设共同富裕
先行区。

此外，农业农村厅将持续开展省星
级现代农业园区考评，每年新评定省三
星级园区65个以上、晋升一批省四星或

五星级园区，其中粮油园区数量占比不
低于40%。省级财政按规定对省星级园
区实施奖补。同时，建立“能进能出、能
上能下”动态管理机制，开展省星级园区

“回头看”，与省星级园区同步考核，按照
考核分值确定保级、降级，降到三星级以
下的，取消命名并摘牌。

已评定的省星级园区实行红黄牌制
度，发生重大农业环境污染、重大农产品
质量安全事件、重大安全生产事故等情
形的，按有关程序予以降级或摘牌；存在
建设管理不力、水平不高，联农带农和辐
射带动效果不明显，新增耕地“非农化”
和基本农田“非粮化”等情形的，限期整
改，整改不到位的，按有关程序予以降级
或摘牌。

对话眉山市永丰村首任“CEO”：底薪为0

永丰集体经济公司CEO邓凯接受采访。


